
EPIPHANIE – 2/3 JANVIER 2021 – CHARNY/CHAMPIGNELLES 

 Is 60, 1-6 ; Ps 71 (72) ; Ep 3, 2-3a.5-6 ; Mt 2, 1-12 

Nous célébrons aujourd’hui l’épiphanie du Seigneur. Le terme épiphanie veut dire 
« manifestation ». L’épiphanie du Seigneur est donc la manifestation ou la révélation de 
Jésus au monde. C’est à partir de ce moment que Jésus est connu et reconnu : par les rois 
mages, le roi Hérode et toute la ville de Jérusalem, les autorités religieuses et politiques de 
Jérusalem… Jésus est connu de tout le peuplement juif. Mêmes des étrangers, païens, sont 
venus de l’Orient pour reconnaître ce Jésus. C’est le passage des ténèbres à la lumière, du 
caché au révélé, de la nuit au jour, du mensonge à la vérité, de la damnation au salut, de la 
guerre à la paix. L’Epiphanie c’est la rencontre des mages avec Jésus, la reconnaissance 
de Jésus par les nations et les peuples étrangers, la rencontre de Dieu et de l’homme. C’est 
la manifestation divine ; c’est l’appel au salut universel. Le Fils de Dieu vient offrir aux 
hommes sa paix et sa lumière.  

L’évangile nous raconte comment les mages ont pu découvrir l’endroit où est l’enfant : en 
suivant l’étoile et en questionnant Hérode. Les mages sont ces hommes habillés comme 
des étrangers, des rois et accompagnés de chameaux. Leur métier est de scruter le ciel à 
la recherche de nouvelles étoiles et leurs significations. Ils voient une étoile particulière qui 
leur indique une naissance d’un roi. Ils vont à la conquête de ce roi des juifs qui est né non 
pas à Jérusalem, la grande ville, mais dans une petite bourgade, Bethléem. Ce sont, non 
pas Hérode et ses conseillers - qui connaissaient eux aussi la prophétie du Roi-Messie - qui 
vont adorer le roi venant de naître, mais des étrangers venus de très loin, de l’Orient. Ces 
hommes savants chercheurs ont vu une étoile, l’étoile du Christ et se sont laissés guider. 
La lumière de Dieu se laisse percevoir à travers une étoile. L’étoile est le repère qui indique 
la direction ou l’orientation, sans éblouir tout en guidant les pas dans la nuit. Les rois mages 
ont marché et même voyagé à la recherche du nouveau-né. Cela symbolise l’attitude de 
tout croyant, de tout homme de foi qui est en marche perpétuelle à la recherche d’un Dieu 
qui se laisse chercher et trouver à travers les événements et situations de la vie. Comme 
les rois mages les chercheurs de Dieu n’ont pas peur de la longueur de la route ni de 
l’inconnu du voyage pour engager la recherche du Seigneur. Pour retrouver l’enfant, les rois 
mages ont eu besoin de questionner les autorités et de se faire citer les Ecritures. De même 
sachons questionner et poser des questions pour nous orienter et réorienter nos pas s’il le 
faut, ou pour nous rassurer devant certains doutes et intuitions. N’oublions surtout pas de 
nous plonger dans la Bible où Dieu parle et se révèle. Dieu se dit et se manifeste dans notre 
vie à travers sa parole.  

Un père dominicain dit : « Tout homme, dès qu'il vient au monde, voit se lever au ciel de 
son cœur une étoile, son étoile. Elle est un discret appel ainsi qu'un mystérieux attrait pour 
partir à la recherche de Dieu. Tout homme, si enfoncé dans la nuit soit-il, si loin se croit-il 
de Dieu, voit une étoile, un jour, se mettre à briller ». Cela est vrai que chaque homme ou 
femme a une étoile en naissant, parce que tout homme naît plus ou moins religieux, il voit 
l’étoile de Dieu. La foi est une caractéristique essentielle de notre être. C’est la foi qui nous 
permet de bâtir et de planter, d’aller aux autres et de découvrir la beauté de la création, de 
vivre et d’espérer, de nous réaliser. Nous sommes nés sous un astre ; je ne dirais pas 
capricorne ou sagittaire, mais une étoile qui nous ramène toujours à Dieu à travers les 
concours de circonstances. Nous sommes ramenés à Dieu tôt ou tard, dans une situation 
ou dans une autre. Tous les hommes sont orientés vers Dieu. Tous les peuples ont une 
connaissance claire ou diffuse de Dieu. Tous les peuples servent Dieu d’une manière ou 
d’une autre : à travers la recherche de la paix et de la justice, dans l’exercice de l’amour 
envers le prochain, à travers l’admiration et la contemplation de la nature. Ce sont là des 
adorations implicites de Dieu. Que l’étoile de chacun le guide vers le Dieu vrai et vivant. 



Les mages venus de l’Orient représentent certes les peuples d’Orient, mais aussi tous les 
peuples sous le ciel, surtout tous ceux qui n’ont pas encore vu l’étoile de Jésus Christ. Ils 
symbolisent les peuples du monde, tous invités par Dieu. C’est la marche des hommes en 
quête de vérité. Tous les peuples sont créés par Dieu et sauvés par lui. Ils ont tous part au 
même héritage. C'est pour cela que la lettre aux Éphésiens l’évoque en termes de mystère 
du Christ : « Ce mystère, que les païens sont associés au même héritage, au même corps, 
au partage de la même promesse ». Oui, les mages sont la figure de tous les païens et 
incroyants de tous les temps, c’est-à-dire tous ceux qui, tout en menant une vie droite, avec 
le sens de la justice et du service, ne connaissent pas Jésus Christ le Fils de Dieu. 
L'Épiphanie est leur fête ; ainsi que celle de tous ceux dont la foi est différente de la nôtre, 
et que Dieu aime, et que Dieu éclaire, et que Dieu attire à lui par sa grâce. Voilà l’épiphanie : 
la fête des peuples enfin retrouvés. Que Dieu nous unisse tous et fasse l’unité, en nous 
aidant à prendre conscience que nous sommes un même peuple, créé à l’image et à la 
ressemblance de Dieu. Amen. 

 


